



Mettre la science au carré, s'occuper carrément de la science. Elle en a bien besoin, comme nous avons besoin d'elle. Savoir, pouvoir... le vieux couple a de l'avenir, mais lequel ? Ici, on en débat, rompant le monologue du journaliste. A vos claviers !

Politique  
Recherche  
Université

Terre  
Climat  
Environnement

Espace  
Astronomie

Sciences de  
la matière

Energies,  
nucléaire

Biologie,  
santé

À lire,  
à voir,  
à écouter

Divers

Terre climat  
environnement

## THON ROUGE, UNE RÉACTION DES SCIENTIFIQUES

24 mar  
2010



Le refus des pays membres de la CITES (Convention sur le commerce des espèces sauvages menacées) d'interdire le commerce international du Thon rouge a suscité une réaction de l'Association Française d'Halieumétrie (AFH). Dans une note précédente, j'avais attiré l'attention sur la confusion jetée sur ce problème par des informations non vérifiées parues dans la presse.

Les halieutes sont les spécialistes es-stocks de poissons. L'intérêt de cette association

savante est de permettre une **expression totalement libre** des scientifiques. Alors que les halieutes de l'Ifremer, par exemple, lorsqu'ils sont en mission pour le compte de l'Etat français dans des structures de l'Union Européenne, doivent défendre un point de vue agréé par le gouvernement. Conscient d'éventuelles contradictions entre leur expertise et cette mission, l'ex-PDG de l'Ifremer, Jean-François Minster, avait fait rédiger une charte de l'expertise qui stipulait bien qu'en ce cas l'expert était porteur d'une parole gouvernementale et non d'une parole **strictement scientifique**.

Voici leur texte.

«La conférence de Doha vient d'écrire une nouvelle page, dans la déjà longue et souvent triste histoire du thon rouge de l'Atlantique. En cette occasion, l'Association Française des chercheurs en Halieutique souhaite rappeler plusieurs éléments.

La demande d'inscription du thon rouge sur l'annexe 1 de la Cites ne résultait pas de l'expertise scientifique. D'une manière constante depuis plusieurs années, les chercheurs impliqués dans l'évaluation du stock répètent que ce stock se porte mal, que des mesures très sérieuses de régulation de la pêche doivent être prises, mais que l'espèce en tant que telle n'est pas aujourd'hui menacée d'extinction. Ce point de vue a par exemple été rappelé par la dernière réunion plénière du Conseil Scientifique Technique et Economique des Pêches de l'Union Européenne.

Face à l'inertie des décideurs politiques, on peut comprendre que des ONGs écologistes aient tenté de recourir à l'arme absolue de l'interdiction du commerce international et donc de la pêche elle-même. Dans le même temps, cette demande comportait un risque réel de décrédibilisation des outils mis en place par la communauté internationale pour préserver les espèces en danger réel de disparition. **Le thon rouge de l'Atlantique n'est pas le tigre du Bengale** et nos travaux montrent qu'il est possible à moyen terme de concilier des objectifs de durabilité écologique et d'exploitation économiquement viable de cette ressource. Comme pour de nombreuses autres espèces, cela passe par une véritable reconstruction d'une ressource biologique gravement surexploitée.

Si Doha marquait une avancée dans la prise en compte de l'expertise scientifique on pourrait donc s'en réjouir. Nous ne sommes cependant pas naïfs et nous savons que la décision prise résulte d'abord et avant tout des rapports de force entre Etats, de la force des lobbies et de la défense d'intérêts économiques de court terme.

D'autres pages restent à écrire. Elles impliquent notamment que les moyens d'observation scientifique et que la recherche soient renforcés, que des mesures très strictes de limitation et de contrôle de l'effort de pêche soient prises pour permettre au stock de se reconstituer, et que le dialogue se noue entre acteurs pour définir enfin des perspectives d'exploitation durable de cette ressource naturelle.»

HOME

A PROPOS DE L'AUTEUR

ECRIVEZ MOI

RECHERCHER (via Google)

OK

TAILLE DES TEXTES

- A | +A

Merci aux internautes qui ont effectué plus de 5 millions de visites sur ce blog depuis sa création il y a deux ans de respecter leurs interlocuteurs (pas d'insultes) et les sujets dans leurs commentaires non modérés a priori.

LIVRES

Achetez les livres de Sylvestre Huet



Climax : Un climat ...  
Sylvestre Huet (Broc...  
EUR 11,92



Quel climat pour d...  
Sylvestre Huet (Broc...  
EUR 15,95



De l'énergie pour l...  
François Duteil, Sylv...  
EUR 2,77



Sciences, les Franç...  
Sylvestre Huet, Jean-...

amazon.fr

Créez votre compte

Plus d'info

ARCHIVES

- mars 2010
- février 2010
- janvier 2010
- décembre 2009
- novembre 2009
- octobre 2009
- septembre 2009
- août 2009
- juillet 2009
- juin 2009
- mai 2009
- avril 2009
- mars 2009
- février 2009
- janvier 2009
- décembre 2008
- novembre 2008
- octobre 2008
- septembre 2008
- août 2008
- juillet 2008